

EDADES SUGERIDAS

+9

DOMINIOS DE CONOCIMIENTO

- Ciencias Sociales
- Lengua y Comunicación



PRESENTACIÓN

¿Sabías que...? ¡Mundial! son cápsulas audiovisuales de 30 segundos que vinculan el Mundial de Fútbol Masculino Catar 2022, con curiosidades históricas y datos de los países participantes.

¿Sabías que Ecuador es tierra de volcanes? En su territorio hay 95, y 35 de ellos aún están activos. El nombre del país se debe a que por su territorio pasa la línea del Ecuador, aquella que divide al planeta en los hemisferios Norte y Sur. ¿Sabés qué significa el nombre de tu país?



HACEMOS FOCO EN EL CONOCER

¿Cómo surge el nombre de un país? Los topónimos son los nombres propios que se le da a un lugar, región o país y se pueden originar por características físicas o materiales del espacio, por nombres de alguna persona, nombres derivados de lenguas antiguas o arcaicas, o por causas desconocidas.



HACEMOS FOCO EN EL HACER

Nos adentramos a conocer cómo surgió y qué significa el nombre de nuestro país. La geografía y la historia junto con una disciplina científica que investiga el origen, la evolución y la estructura del lenguaje, llamada lingüística, conforman el nombre de cada país. Desarrollamos la creatividad para componer el relato e historia del nombre de nuestro país.



HACEMOS FOCO EN EL SER

Ahora exploramos sobre nuestros propios nombres. ¿Por qué cada nombre es propio?, ¿cuál fue el primer nombre en el mundo? ¿Cómo se inventaron los nombres y apellidos?

ACTIVIDADES

¿Sabías qué...? ¡Mundial! tiene la intencionalidad didáctica de operar como disparador, para vincular algunos dominios de conocimiento con temáticas de interés, enmarcadas en el mundial de fútbol. La curiosidad, según Paulo Freire, es una “inquietud indagadora”, por ello, se presenta una pregunta vinculada a la geografía de Ecuador que le da origen al nombre del país. A partir de ello se proponen actividades para conocer la historia del país en el que cada estudiante vive, y el origen de su propio nombre. Recordemos: ¡No habría creatividad sin la curiosidad que nos mueve!



CONOCER

Buscamos el origen del nombre del país propio? ¿Con qué ciencia, disciplina o dominio de conocimiento se vincula? Podemos presentar el origen etimológico de las palabras, y averiguar, el del propio país. ¿Qué implica el origen etimológico de una palabra? La etimología es la “biografía de una palabra”. Buscamos palabras de origen curioso. ¿Dónde se busca el origen etimológico de una palabra?



HACER

Luego de haber investigado y conversado sobre el origen del nombre de nuestro país, llega el momento de poder contarlo a quienes no lo conocen. ¿Es posible representar el contenido con diversos lenguajes (visual/icónico/auditivo/musical)? ¿qué tipo de relato elegirán? Un relato escrito? Imágenes? una podcast o relato oral?

Si alguno de los niños o niñas de la sala es de otra nacionalidad, se puede hacer el mismo ejercicio y compartir el sentido de cada uno de los nombres de los países referidos.



SER

¿Qué sabemos del origen de nuestro propio nombre? Podemos sugerir que cada uno de los niños y niñas releve en su familia cómo fue elegido su nombre y por quien.

El nombre además de su valor designativo tiene un valor simbólico. Podemos armar un cartel utilizando distintos recursos artísticos. Cada uno busca una imagen que lo identifique y la presenta en un cartel. Luego en grupo se compartirá por qué se sienten identificados con esa imagen.



METACOGNICIÓN

Una actividad metacognitiva ayuda a darnos cuenta de nuestro pensamiento mientras ejecutamos una tarea específica y luego utilizar este conocimiento para controlar lo que estamos haciendo.

PIENSO	ME INTERESA	INVESTIGO
¿Qué aprendiste hoy?	¿Qué nuevas preguntas tienes sobre el tema?	¿Sobre qué nombre te gustaría investigar?



CONECTANDO MUNDOS



Para conectar la temática con los intereses y el contexto de nuestros estudiantes, podemos proponer investigar juntos el origen del nombre de la escuela, de la calle en la que está ubicada la misma o el barrio. La propuesta es una manera también de descubrir curiosidades sobre las que no solemos detenernos.

